

DIA DE EUROPA 2023

Miembros de la Corporación Municipal;
Cónsules y representantes del Cuerpo Consular en Alicante
y provincia; Autoridades civiles y militares;
Representantes y miembros de las Asociaciones y Entidades
Locales,

Señoras y Señores:

Buenos días, molt bon dia a tots.

En torno al espíritu europeo, espíritu forjado por siglos de historia que ha creado una forma de pensar y vivir en democracia, nos congregamos hoy para celebrar en Benidorm el Día de Europa.

Europa es la idea de un espacio común que, reforzada por la alianza frente a peligros y desafíos, resurge siempre con fortaleza y vigor. Y lo hace porque mantiene la misma raíz ancestral de valores comunes, suma heterogénea de partes para alcanzar el sentimiento de comunidad.

Somos Europa y proclamamos nuestro europeísmo desde un Benidorm moderno, innovador y vanguardista.

No está de más recordar en este día que, a principios del siglo XX, la España de entonces ya tuvo un deseo: europeizarnos.

Y ese mismo deseo forjó la Transición medio siglo después.

Hoy podemos recordar la preocupación de los regeneracionistas españoles siempre ligada a la europeización; desde que José Ortega y Gasset dijo aquello de *"España es el problema; Europa, la solución"* muchas voces lo habían reclamado: Unamuno, Costa, Zambrano, Madariaga, el alicantino Rafael Altamira...

Pasaban los años y se mantenía el sentimiento. Y aunque la etapa de ausencia de democracia imposibilitó que formáramos parte de los inicios del proceso integrador común europeo -obligando al régimen a buscar un acercamiento exclusivamente económico-, ahora que estamos finalizando el Año Pedro Zaragoza Orts, quiero recordar en este día que los valores europeos y occidentales de Europa encontraron en Benidorm, en el Turismo y en su apertura, pero especialmente en aquellas Semanas Europeas de agosto de 1964 y enero de 1965, la hospitalidad y el máximo interés, analizándose aquí cómo podía España ser parte de aquella Europa.

Por aquel entonces, recordemos, se buscaba una Europa fuerte frente a una agresión del Este; hoy, viendo la agresión rusa a un país que lleva años pidiendo ser parte de la realidad política de Europa, el concepto cobra vigor y responsabilidad.

Europa ha manifestado su apoyo incondicional a Ucrania. Benidorm reconoció al pueblo ucraniano el año pasado, en tal día como hoy.

Hoy, desde Benidorm, seguimos reclamando la paz y el fin de esta guerra injusta.

Casi quince meses después de la invasión rusa de Ucrania, Europa afronta este año 2023 cargada de desafíos y tensiones internas.

Regresar a los momentos previos a la invasión y a la guerra está definitivamente fuera de toda cuestión y es la necesidad principal. Repensar la integración europea como proyecto geopolítico es de nuevo la meta. Hay que lograr la paz ya, en pos de una Europa más grande y unida. Eso nos da fortaleza.

Hoy, el gran desafío de Europa vuelve a ser permanecer unida en la adversidad y en la diversidad de sus singularidades, que son las peculiaridades identitarias y elementos culturales de los pueblos y naciones que la componen.

Ya en los principios constitutivos de la Comunidad Económica Europea, quedó claro que el objetivo central para el futuro de Europa era impulsar la cooperación económica considerando que, a medida que aumentara la interdependencia económica entre los países, disminuirían las posibilidades de conflicto. Y lo que comenzó como una unión meramente económica ha evolucionado hasta convertirse en una organización activa en todos los frentes políticos: desde el clima y el medio ambiente hasta la salud y las relaciones exteriores, pasando por la seguridad, la justicia y la migración.

Hoy Europa busca ser más más cercana, más social, más conectada ... más sostenible e innovadora. Y se apoya, para lograrlo, en sólidos conceptos forjados por los Fondos de Desarrollo.

En 2013, Europa dio un salto cualitativo en favor de las ciudades y dispuso que, al menos, un 5% de los recursos de los Fondos FEDER se destinaran a financiar medidas integradas para el desarrollo urbano sostenible.

Se daba así reconocimiento a la importancia y contribución de las ciudades a los objetivos de la Estrategia Europa 2020, animándonos a crear Estrategias de Desarrollo Urbano Sostenible e Integrado (EDUSI).

Así, en septiembre de 2017, con la tercera convocatoria europea y compitiendo con cerca de 150 ciudades, Benidorm consiguió una financiación de diez millones de euros para su estrategia DUSI, cuyo principal propósito es sumarse a la transformación de la ciudad, con acciones de diverso calado que se manifiestan en actuaciones como la que hoy pone el marco de excelencia a esta celebración.

EDUSI es una fórmula de construir Europa; EDUSI es un elemento esencial para mejorar Benidorm.

Esta Plaza de Neptuno -dijimos y hoy constatamos- se ha convertido en un gran eje vertebrador para la ciudadanía del entorno de Alfredo Corral- Maravall.

Hoy disfrutamos de nuevo de esta plaza en una acción enmarcada, con la ayuda materializada de Europa, en un eslabón neurálgico de la idea compartida de una ciudad pensada por y para las personas.

Con nuestra EDUSI, a la vista está, Europa ayuda a la ciudad a mejorar el espacio público, a recuperarlo para quienes vivimos Benidorm, para quienes acuden a disfrutar Benidorm.

Hoy podemos concluir que la Estrategia DUSI Benidorm, de la que siempre habrá que poner en valor la alta participación del movimiento asociativo canalizado a través del Consejo Vecinal en sus primeros compases y en su ejecución, es otra forma, muy efectiva, de hacer Europa en Benidorm, de incrementar el valor de ser europeos, de reconocernos y sentirnos Europa.

Cuando comenzó a andar el proyecto europeo, aún en la década de los años cincuenta, uno de los padres de la idea, Jean Monet, ya señaló que no todo se había de fiar a la economía de cara al futuro: *"Si tuviera que volver a empezar la construcción de Europa, lo haría por la cultura y la ciencia"*,

Se refería a esa ciencia que siempre fue ejemplo de los valores compartidos en el Viejo Continente y con la que siempre soñó la comunidad investigadora europea basada en objetivos globales.

Gracias a la ciencia y a la fe en la ciencia, hemos dejado atrás los terribles momentos críticos de la pandemia; seguimos superando retos, avanzado en innovación y tecnología, ganando en calidad de vida y en proyección de futuro.

Hoy también es momento de celebrar los logros de la ciencia en este día de Europa en Benidorm, no habiendo por tanto mayor acierto que otorgar la 'Distinción Europa' 2023 a quien ha destacado y destaca profesionalmente, y de manera acorde con los principios, cometidos y valores de Europa, al benidormense Javier Pérez Ramírez, catedrático de Ingeniería Química en la Universidad de Zúrich y miembro de la Academia de ciencias exactas, físicas y naturales de España.

Fue toda una lección de ciencia y de esperanza en el futuro la que nos ofreció el profesor Pérez Ramírez al recoger personalmente esta distinción en el Salón de Plenos el pasado 28 de abril.

Haber podido entregar esta distinción a un hijo de Benidorm, que hace patria lejos de casa y engrandece el mundo de la ciencia con sus investigaciones sin olvidar la esencia de su pueblo, al que vuelve de continuo, un verdadero orgullo para toda la corporación y para su ciudad: Benidorm.

Señoras y señores:

Entre julio y diciembre de este año, España asumirá la próxima Presidencia del Consejo de la Unión, cargo que ocupará por quinta vez en su historia. Y lo hará, además, en la recta final del ciclo institucional europeo, antes de las elecciones al Parlamento Europeo - previstas para mayo de 2024-, y del posterior nombramiento de una nueva Comisión.

Y convendrán conmigo que hoy es de suma trascendencia recalcar que España tendrá el reto de finalizar cuestiones determinantes para impulsar la competitividad y el bienestar de la ciudadanía.

Sin duda, uno de los principales retos, será reforzar y profundizar nuestro entramado institucional para una Unión más fuerte y basada en la confianza y en compromisos creíbles.

Y el turismo es un argumento formidable para ello.

El turismo guarda una estrecha relación con el desarrollo y esa dinámica le ha convertido en un motor clave del progreso socioeconómico.

La Unión Europea es la región más visitada del mundo; en 2019 recibió más del 37 % de las llegadas de turismo internacional. Por consiguiente, el turismo constituye un sector económico clave y exige una orientación estratégica.

Desde una ciudad, líder turística indiscutible, como Benidorm, en este Día de Europa, es más que procedente señalar que la política turística debe representar también un instrumento con el que la Unión puede perseguir objetivos más amplios en materia de bienestar, empleo y libertad.

Desde un referente de sostenibilidad como es Benidorm, hoy destacamos que la dimensión ambiental del turismo ya está cobrando y cobrará más importancia con el tiempo, algo que ya se refleja en los proyectos relacionados con el turismo sostenible, también en lo social y económico, que los fondos europeos nos ayudan a materializar.

Pero para todo ello, Europa y el mundo necesitan paz y prosperidad.

Hoy desde Benidorm, queremos proclamar que como europeos no hemos perdido nuestra confianza, nuestra fe en los valores de esa civilización, la civilización europea; Europa sigue siendo la "Ilustración" y el futuro.

Y quizás, por eso, no hay un símbolo mejor de la cultura europea que el Himno a la alegría de Beethoven, el glorioso final coral de la Novena sinfonía en honor de la libertad y la fraternidad, que se convirtió en himno oficial de la Unión Europea. El Himno a la Alegría es un símbolo inspirador de la unidad de Europa; es la antesala de la Felicidad.

Y desde el lugar de la Felicidad que es Benidorm, reclamándola y deseándola para el gran proyecto europeo -una Europa unida, en paz y de prosperidad y bienestar para el continente y el mundo, desde Benidorm, hoy, a todos, les deseamos un Feliz día de Europa.

Muchas gracias!